





Istimewa Yogyakarta. Pembuktian bahwasannya dua Negara tersebut telah bersatu yakni dengan ditandai adanya aturan yang menyebutkan bahwasannya hanya ada sebuah Parlemen lokal untuk Daerah Istimewa Yogyakarta dan Kota Yogyakarta diresmikan sebagai Ibukota Daerah Istimewa Yogyakarta.

Pasca, peleburan (Negara) Kesultanan Yogyakarta dan (Negara) Kadipaten Paku Alaman, daerah ini disebut sebagai Daerah Istimewa Yogyakarta. Penyebutan nomenklatur Daerah Istimewa Yogyakarta yang terlalu panjang menyebabkan sering terjadinya penyingkatan nomenklatur menjadi DI Yogyakarta atau DIY. Daerah Istimewa Yogyakarta yang merupakan daerah otonom bersifat khusus setingkat Provinsi, dikepalai oleh Sultan Hamengku Buwono X sebagai Kepala daerah DIY dan Sri Paku Alam IX sebagai Wakil Kepala Daerah DIY saat ini.

Seperti namanya yakni Daerah Istimewa Yogyakarta atau yang biasa disebut dengan istilah DIY, daerah ini memiliki berbagai aspek menarik di dalamnya, dari aspek sosial, budaya, hingga politik. Aspek-aspek tersebut juga menjadi bagian dari berbagai macam keistimewaan DIY. Dari berbagai macam aspek tersebut, masing-masing memberikan karakternya tersendiri dan istimewanya, karakter-karakter tersebut membawa Daerah Istimewa Yogyakarta terkenal di tingkat nasional hingga ke dunia internasional. Menariknya adalah ketika mengulas sejarah Daerah Istimewa Yogyakarta karena dari sini akan ditemukan hal paling mengesankan yakni peninggalan serangkaian candi yang dari dahulu hingga saat ini panoramanya membuat tempat ini banyak dan tak





Keraton yang juga mempunyai pengaruh dalam Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta. Mengkaji perkembangan politik budaya Keraton Ngayogyakarta Hadiningrat yang kuat, hasilnya pun cukup dirasakan dalam Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta karena sampai saat ini Keraton dan dengan Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta masih memiliki hubungan yang sifatnya simbiosis mutualisme. Hubungan-hubungan yang masih terjaga baik di masing-masing sektor tersebut telah banyak menghasilkan hasil perubahan yang cukup berpengaruh dalam Tata Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta.

Dampaknya pun, Tata Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta seiring proses dan usaha mengabdinya bagi masyarakat Daerah istimewa Yogyakarta banyak mengalami reformasi birokrasi. Reformasi birokrasi yang ada dalam Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta sedikit banyak telah mendapatkan campur tangan dari politik budaya Keraton yang sudah masuk di dalam Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta sejak maklumat Yogyakarta No. 18 Tahun 1946 diresmikan sehingga pada akhirnya (Negara) Kesultanan dan (Negara) Paku Alaman bersatu menjadi satu dalam satu Daerah Istimewa, yang disebut Daerah Istimewa Yogyakarta.

Sesungguhnya reformasi birokrasi Daerah Istimewa Yogyakarta telah dimulai sejak diresmikannya maklumat Yogyakarta No. 18 Tahun 1946. Kegiatan-kegiatan dalam upaya reformasi birokrasi Pemerintahan Daerah istimewa Yogyakarta semakin terlihat dan kuat ketika otonomi daerah mulai diberlakukan di Daerah Istimewa Yogyakarta dan kegiatan-kegiatan yang

bentuknya sebagai upaya dalam reformasi birokrasi selalu menyertai proses penyelenggaraan Tata Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta

Relasi birokrat dengan warga masyarakat umum terlihat ketika para birokrat di Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta masih saja memperlihatkan nilai-nilai yang menjadi simbolisasi tradisional kepada masyarakat Daerah Istimewa Yogyakarta sebagai upaya dalam memperkuat nilai kekuatan hukum di mata masyarakat sehingga simbol yang menjadi lambang Kasultanan Ngayogyakarta Hadiningrat selalu digunakan dan hadir di setiap momentum atau pagelaran-pagelaran setempat dan dengan adanya kebijakan diwajibkannya dipasang gambar Sultan Hamengkubuwono X dan Paku Alam IX, serta di setiap transportasi umum dan di setiap lingkungan instansi Daerah Istimewa harus terpasang lukisan wayang sebagai upaya untuk menciptakan kesan kenengratan dan kebangsawanan, mengingat budaya Keraton sangat kental sekali dan kemistisannya cukup bisa dirasakan, maka wajar jika ada keinginan untuk menciptakan kesan kenengratan dan kebangsawanan di setiap sudut Daerah Istimewa Yogyakarta. Terlebih jika dikaitkan dengan RUU Keistimewaan Daerah Istimewa Yogyakarta yang dimana hal tersebut sampai saat ini belum selesai dalam pembahasannya, dan juga adanya birokrat yang dijadikan sebagai *abdi dalem* Keraton Ngayogyakarta Hadiningrat, secara khusus hal tersebut menjadi sah-sah saja karena Daerah Istimewa Yogyakarta merupakan Daerah Keistimewaan, akan tetapi secara umum hal tersebut akan menimbulkan ketidaknetralan dalam birokrasi karena adanya birokrat sebagai *abdi dalem* akan semakin menjunjung nilai-nilai kekuasaan kerajaan di masyarakat.



Penelitian ini mengkaji dengan harapan tidak hanya mengetahui akan tetapi juga dapat menjelaskan serta mengambil pelajaran positif sehingga mampu menciptakan pemikiran baru terkait dengan reformasi birokrasi pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta sebagai implikasi politik budaya Keraton, sehingga pemikiran baru tersebut dapat menjadi *problem solving* bagi Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta beserta Keraton Yogyakarta kedepannya nanti. Alasan peneliti mengambil studi kasus ini karena *Pertama*, penulis sadar dengan apa yang telah disampaikan oleh dosen kebijakan publik bahwasannya untuk mengambil tema skripsi, janganlah mengikuti apa yang lagi menjadi pembicaraan atau mengikuti teman-temanmu, akan tetapi dalam mengambil tema skripsi sesuaikan dengan diri tentunya masih dalam wilayah yang sesuai dengan bidang studi yang sedang dijalani, supaya bisa bertanggungjawab dalam menyelesaikan tulisan akhir. Penulis memilih Daerah Istimewa Yogyakarta, *Kedua*, penulis memiliki ketertarikan dengan Daerah Istimewa Yogyakarta dan kagum dengan Daerah Istimewa Yogyakarta karena adat istiadatnya sangatlah berperikemanusiaan, dari tingkat pemerintah hingga masyarakat sangat menjunjung tinggi nilai-nilai Pancasila, dan Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta lain dari pemerintahan daerah-daerah lainnya, dalam Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta terdapat dua unsur yakni unsur modern dan tradisional. Unsur tradisional tersebut mengikuti status daerahnya yakni sebagai daerah istimewa yang berasal dari kearifan lokal, sedangkan unsur modernnya mengikuti perkembangan zaman dan tetap taat pada demokrasi. Dalam mengkaji hal tersebut, dilakukan studi pada











Bab 1 berisi tentang pendahuluan, yang terdiri dari latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, penegasan judul, dan sistematika pembahasan.

Bab II berisi tentang kerangka konseptual meliputi reformasi birokrasi yang dimana berisi sub-sub pembahasan pengertian dan teori birokrasi, konsep reformasi birokrasi, tujuan reformasi birokrasi, dan problematika dan reformasi birokrasi. Keraton Ngayogyakarta Hadiningrat yang dimana berisi sub-sub pembahasan pengertian budaya, arti dan sejarah Keraton Ngayogyakarta Hadiningrat, Pengertian budaya Keraton Ngayogyakarta Hadiningrat, dan politik dan alam sakral. Telaah pustaka.

Bab III berisi tentang metodologi penelitian meliputi pendekatan dan jenis penelitian, fokus penelitian, lokasi penelitian, sumber data yang dibagi menjadi dua yakni data primer dan data sekunder, metode pengumpulan data yang dibagi menjadi tiga yakni metode observasi, metode wawancara, dan metode dokumentasi, teknik analisis data yang dibagi menjadi empat yakni pengumpulan data, reduksi data, penyajian data, penarikan kesimpulan, dan keabsahan data.

Bab IV berisi tentang hasil dan pembahasan yang merupakan penyajian data dan pembahasan dari hasil penelitian sesuai dengan judulnya yakni “Reformasi Birokrasi Pemerintahan Daerah Istimewa Yogyakarta Sebagai Implikasi Budaya Politik Keraton”.

Bab V penutup berisi kesimpulan dan saran, bab yang menyajikan kesimpulan dari keseluruhan isi skripsi, sehingga nantinya akan ditemukan point-point jawaban atas beberapa rumusan masalah yang sudah tersaji sebelumnya.